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#демография

Нехватка врачей – одна 
из главных проблем 

здравоохранения не только 
Муравленко, но и всей страны. 
Как наша городская больница 
работает над привлечением 
кадров?

Кому лечить?
4

Детская музыкальная шко-
ла основана 14 ноября 1985 
года. Сегодня в учреждении 
работает 4 отдела: теорети-
ческий, фортепианный, на-
родных инструментов и ор-
кестровый.
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Дворец  
для торжеств

В Муравленко началось 
строительство нового 

ЗАГСа. У Дворца бракосочета-
ния будет оригинальное архи-
тектурное решение. В здании 
предусмотрены зал для брако-
сочетаний, кабинеты для работ-
ников, зимний сад и зона для 
фотосессий.
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БУДЕМ РОЖАТЬ!
Региональный материнский капитал увеличен до полумиллиона 

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Важное заявление сделал губернатор Ямала 
Дмитрий Артюхов. С 2020 года региональный 
материнский капитал вырастет с 350 до 500 
тысяч рублей. Это еще одна мера, направленная 
на повышение рождаемости и поддержку 
многодетных семей, отметил глава региона. 
Как сообщает пресс-служба губернатора, он 
рассказал министру труда и социальной защиты 
РФ Максиму Топилину о выполнении на Ямале 
программы нацпроекта «Демография».

«Со следующего года мы 
серьезно повышаем наш ре-
гиональный материнский 
капитал. Сегодня он состав-
ляет 350 тысяч рублей, а с  
1 января ямальские семьи 
смогут получить полмилли-
она рублей. Это существен-
ный рост. С нового года сер-
тификаты будем выдавать не 
только на третьего ребенка, 
но и на всех последующих 
детей в семьях нашего ре-
гиона. Мера перестает быть 
однократной, и с появлением 

каждого ребенка в семье реги-
ональный маткапитал будет 
предоставляться вновь. Мы 
знаем, что на руках у многих 
ямальских родителей уже есть 
неиспользованные сертифи-
каты, их около семи тысяч. 
Они также будут проиндек-
сированы и повышены до 500 
тысяч. Убежден, увеличение 
регионального материнско-
го капитала будет хорошим 
подспорьем для улучшения 
жилищных условий много-
детных семей на Ямале. Они 

должны чувствовать поддерж-
ку от государства», – сказал гу-
бернатор Дмитрий Артюхов. 

Региональный материн-
ский капитал выдается не 
только за рождение, но и за 
усыновление ребенка. Потра-
тить деньги можно на улучше-
ние жилищных условий или 
лечение всех членов семьи. 
Купить или построить жилье 
необходимо на территории 
округа и только в капитальном 
исполнении. Эти же условия 
нужно соблюсти, если семья 
планирует направить сред-
ства маткапитала на погаше-
ние ранее взятой ипотеки.  

В Муравленко за последние 
6 лет сертификаты на мате-
ринский капитал получили 
677 семей, из них 333 уже рас-
порядились денежными сред-
ствами. Почти все направили 
деньги на улучшение жилищ-
ных условий. 

«На Ямале действуют и 
другие меры, принятые в 
этом году, направленные на 
улучшение демографиче-
ских показателей. Льготные 

авиабилеты для детей из 
многодетных семей, подарок 
всем новорожденным Яма-
ла, денежная компенсация за 
участки под индивидуальное 
жилищное строительство для 
многодетных семей, различ-
ные жилищные программы 
и масштабное строительство 
социальных объектов, которое 
развернулось в регионе, в со-
вокупности дают ощутимое 
подспорье семьям», – подчер-
кнул Дмитрий Артюхов. 

«Федерация каждый год 
наращивает пакет мер по под-
держке рождения. Материн-
ский капитал, списанная ипо-
тека, если рождается третий 
или последующий ребенок. В 
этом году принята программа 
по расширению 6 % ипотеки. 
Если она раньше давалась на 
8 лет, то сейчас субсидируется 
на весь срок гашения ипоте-
ки. Со следующего года мы 
увеличим выплату пособия 
на первого и второго ребен-
ка с полутора до трёх лет», –  
подчеркнул министр труда 
Максим Топилин.

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 ] Многодетных семей на Ямале станет больше благодаря решению губернатора ЯНАО увеличить материнский капитал / ФОТО ИЗ АРХИВА  
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 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Паспорт готовности к зиме муравленковский 
филиал АО «Ямалкоммунэнерго» «Тепло» 
получил еще в конце августа: основной фронт 
работ по подготовке объектов жизнеобеспечения 
города к отопительному сезону был выполнен 
в срок. Но в ходе подготовки к зиме, кроме 
запланированных задач, руководству и 
работникам филиала приходилось решать и 
другие вопросы.

В этом году в Муравлен-
ко заменили в общей слож-
ности почти 10 километров 
труб тепловодоснабжения. 
Сейчас завершаются рабо-
ты на последнем участке на 
территории промышленной 
зоны. В этом году работники 
ресурсоснабжающей компа-
нии традиционно провели 
текущий ремонт котловых 
агрегатов на центральной ко-
тельной, частично заменили 
насосное оборудование на не-
скольких центральных тепло-
вых пунктах. 

НА ШАГ ВПЕРЕДИ
– При выборе участков мы 

работаем в тесном сотруд-
ничестве с Администрацией 
города. Муниципалитет уже 
не первый год реализует про-
грамму «Формирование ком-
фортной городской среды». 
По ней проходит благоустрой-
ство дворов и общественных 
территорий, – рассказывает 
директор филиала Александр 
Шаповалов. – Наша задача –  
заменить сети тепловодоснаб-
жения до того, как та или иная 
территория будет благоустра-
иваться. Лучше сделать это за 
год – чтобы грунт успел осесть, 
и работы на следующий год 
выполнили максимально ка-
чественно. То есть нам необ-

ходимо идти на шаг впереди 
этой программы. 

Еще одно направление в 
работе ресурсоснабжающей 
компании – это инженерное 
обеспечение территорий но-
вой застройки – детских садов, 
школ и жилых домов. В этом 
году, например, работники 
филиала занимались проклад-
кой труб на улице Школьной: 
подводили сети к площадкам, 
где запланировано  и уже на-
чалось строительство нового 
детского сада «Ладушки» на 
230 мест и школы на 500 мест.

– Что касается строитель-
ства жилых домов, то сейчас в 
Муравленко активно застраи-
ваются уже заселенные микро-
районы, где есть все инженер-
ные коммуникации. Поэтому 
нет необходимости подводить 
сети к строительным площад-
кам и увеличивать мощности, –  
говорит Александр Николае-
вич. – Объем потребляемого 
ресурса в Муравленко со време-
нем не увеличивается. Меняет-
ся лишь характеристика вводи-
мых в эксплуатацию объектов, 
и мы при строительстве жилых 
домов реализуем мероприятия 
по энергосбережению. 

ТЕПЕРЬ ВОДА ЧИСТАЯ
Летом жители города не-

сколько раз поднимали тему 

качества воды, подаваемой в 
жилые дома. Одни жаловались 
на грязную горячую воду, дру-
гих не устраивала питьевая. 

– Заявки поступали и в 
адрес нашего филиала, – го-
ворит директор. – Качество 
воды летом, действительно, 
ухудшалось, и этому было не-
сколько причин. Во-первых, 
мы промывали городские во-
доводы – самый большой уча-
сток сетей с самым большим 
объемом. И эти работы могли 
повлиять на качество воды во 
всём городе. 

Сразу несколько заявок по-
ступило и от жителей микро-
района Молодёжного в середи-
не лета. Одной из причин могло 
стать подключение новых сетей 
ТВС, подведенных к детскому 
саду «Ладушки», в общую сеть, 
считают специалисты. 

Второй момент связан с 
особенностями энергопотреб-

ления в этом микрорайоне. 
Здесь система инженерии рас-
считана на большой объем 
потребления – из-за многочис-
ленных жильцов общежитий, 
которых в микрорайоне еще 
недавно было большинство. 
Сейчас эти здания активно 
сносят, поэтому население 
Молодёжного заметно пореде-
ло. А летом, во время отпуск-
ного периода, жителей еще 
меньше. Уменьшился и объем 
потребления холодной и горя-
чей воды. По словам Алексан-
дра Шаповалова, водоразбор 
летом в этом микрорайоне 
доходил до 30-40 кубических 
метров в сутки. То есть вода в 
трубах практически стояла, а 
это усиливает степень ее окис-
ления.

– На эту ситуацию очень 
сложно повлиять. Но мы про-
вели несколько мероприятий 
для устранения проблемы. 

Достаточно большой объем 
воды сбросили в канализа-
цию и объединили системы 
водоснабжения Молодёжного 
и Радужного микрорайонов. 
Сейчас качество соответству-
ет требуемым нормативам, и 
заявок в этом микрорайоне у 
нас нет, – отметил Александр 
Николаевич.

Как сказал директор фили-
ала АО «Ямалкоммунэнерго», 
по темпам замены ветхих 
сетей Муравленко сегодня 
находится на первом месте 
в округе: 70 процентов маги-
стральных и внутрикварталь-
ных труб тепловодоснабжения 
и водоотведения в нашем го-
роде заменили на новые – с 
пенополиуретановой изоля-
цией. Остальные по срокам 
эксплуатации хоть и относятся 
к ветхим, но находятся в удов-
летворительном техническом 
состоянии.

#итоги

ОДЕЛИ В ПОЛИУРЕТАН
Коммунальщики заменили за лето почти 10 километров труб

 ] Своевременная замена ветхих сетей – залог бесперебойного ресурсоснабжения / ФОТО ИЗ АРХИВА  
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По заявкам и не только
#сезонныеработы

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

К зиме готов и жилищный фонд «Жилищно-
энергетической компании – 1». Управляющая 
организация сегодня обслуживает 75 домов в 
деревянном и капитальном исполнении. Все 
они находятся в разной степени эксплуатации. 
Тем не менее без внимания не остался ни один 
многоквартирный дом, говорят в управляющей 
компании. 

– При формировании плана 
работ на лето мы опираемся 
на три источника, – объясняет 
директор управляющей ком-
пании Михаил Никитин. – Это 
заявки жильцов, также учи-
тываются итоги регулярных 
осмотров жилфонда нашими 
специалистами. Плюс плано-
вые работы, намеченные на 

несколько лет вперед. К ним, 
например, относятся косме-
тические ремонты в местах 
общего пользования. На са-
мом деле перечень выполнен-
ных работ за лето очень боль-
шой. Это и ремонт балконных 
примыканий, утепление и 
промывка сетей тепловодо-
снабжения и канализации, 

цокольных этажей, космети-
ческие ремонты подъездов и 
входных групп, проверка и 
ремонт электрооборудования, 
элементов благоустройства 
и площадок для сбора твер-
дых коммунальных отходов, 
ремонт фасадов. Все заплани-
рованные работы были выпол-
нены, и паспорт готовности к 
отопительному сезону полу-
чен вовремя.

СНАЧАЛА – 
УЗНАТЬ ПРИЧИНУ

Ежегодно специалисты 
управляющей компании ре-
монтируют около полутора-
двух километров межпанель-
ных швов в жилых домах. И 
этот год не стал исключени-
ем. Но порядок работы по их 
утеплению вызывает вопросы 

среди горожан: нередко они 
жалуются на оставшиеся без 
внимания заявки со стороны 
управляющих компаний.

– Во-первых, заявки на ре-
монт межпанельных швов 
жильцы многоквартирных 
домов должны подать до 1 
апреля, – отмечает Михаил 
Николаевич. – Но до того, 
как приступить к утеплению 
дома, надо убедиться в том, 
что причина холода в квар-
тире или появления плесени 
на стенах именно в разруше-
нии шва. Для этого следует 
произвести соответствующие 
замеры. А это можно сделать 
только зимой, когда темпе-
ратура на улице ниже минус 
10 градусов по Цельсию. Ре-
монтные же работы, наоборот, 
проводятся только летом. По-
этому некоторым жильцам, 
действительно, приходится 
ждать, когда потеплеет. Ко-
нечно, если шов между па-
нелями дома разрушен, и это 
видно, как говорится, нево-
оруженным глазом, мы его 
отремонтируем и без замеров. 
Бывают случаи, что в кварти-

ре, действительно, прохлад-
но, но причина не в шве, а 
в плохо отрегулированной 
работе систем отопления или 
вентиляции.

СБЕРЕЧЬ ЭНЕРГИЮ
В ООО «ЖЭК-1» в рамках кос-

метического ремонта много-
квартирных домов уже тре-
тий год меняют окна в местах 
общего пользования – старые 
деревянные на пластиковые. 
В этом году такие работы про-
водились в 11 подъездах. 

– Это повышает энергосбе-
режение в многоквартирных 
домах, – отмечает Михаил Ни-
китин. – С этой же целью во 
время капитального ремонта 
в трех домах полностью за-
менили утеплитель в чердач-
ных помещениях. Большой 
объем работ выполнили по 
ремонту отмосток, входных 
групп: где-то заменили двери, 
установили доводчики – мо-
жет, кому-то это и покажется 
несущественным, но это тоже 
влияет на сохранение тепла 
в многоквартирных домах в 
зимний период.
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 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Напротив четвертой школы слышен шум 
сваебоя. Подрядчик готовит основание для 
будущего здания. Проект по строительству 
нового ЗАГСа одобрен, средства на возведение 
выделены из окружного бюджета в рамках 
Адресной инвестиционной программы. 

История муравленковско-
го ЗАГСа началась с первой 
актовой записи о рождении 
ребенка, составленной в сель-
ском совете 14 марта 1985 года. 
Здание ЗАГСа, в котором сей-
час встречают молодоженов 
и выдают первый в жизни до-
кумент новорожденным му-
равленковцам, введено в экс-
плуатацию более двадцати лет 
назад. Сегодня в среднем за 
год здесь регистрируют до 300 
браков и более 400 записей о 
рождении детей. Существу-
ющие условия не отвечают 

сегодняшним требованиям 
проведения торжественных 
церемоний. Поэтому новое 
здание однозначно необходи-
мо жителям города. Губерна-
тор округа Дмитрий Артюхов 
неоднократно отмечал, что 
современная жизнь в Аркти-
ке должна быть комфортной. 
«Ямал – это, прежде всего, 
люди, которые сегодня живут 
в нашем округе и считают его 
своим домом. Благополучие 
и достойная жизнь людей – 
главная цель, которая стоит 
перед нами», – подчеркнул гу-
бернатор в своем декабрьском 
послании.

Новое здание ЗАГСа будет 
в микрорайоне Юбилейном. 
Возводит его муравленковская 
фирма «ЛенАр». На первом 
этапе строителям необходимо  
забить 160 десятиметровых 
свай. «Как только этот процесс 
завершится, а займет он около 
двух недель, сразу приступим 
к бетонным работам. Их будем 
производить с подогревом, 
поэтому приближающиеся 
зимние холода нам помехой 
не станут», – заверяет Роман 

Доценко, главный инженер 
ООО «ЛенАр». Бетонные ра-
боты предусматривают обу-
стройство фундамента и воз-
ведение стен здания. Объект 
возводится по монолитно-кар-
касной технологии. 

Строительную площадку 
проинспектировали специ-
алисты службы Государствен-
ного строительного надзора 

Ямала, чтобы убедиться, что 
работы идут по плану и в пол-
ном соответствии с представ-
ленной проектной докумен-
тацией. Ольга Харчий, пред-
ставитель Госстройнадзора, 
рассказала, что они проверили 
сваи на соответствие проекту 
и непосредственно уже выпол-
ненные работы по динамике 
их забивки. Это необходимо 
для того, чтобы здание было 
безопасным и надежным в 
эксплуатации. Специалисты 
Госстройнадзора будут кури-
ровать стройку до самого за-
вершения. В лабораторных ус-
ловиях проверят качество всех 
строительных материалов. 

«Арктическая зона – это осо-
бые условия для ведения стро-
ительства. Здание должно в ко-
нечном итоге выполнять свою 
функцию: служить городу и лю-
дям. Служба Госстройнадзора 
осуществляет контроль за стро-
ительством объектов на терри-
тории округа. Специалистами 
службы проводятся плановые 
проверки и по строящемуся 
ЗАГСу в Муравленко. Сейчас в 
приоритете – соблюдение сро-
ков исполнения работ и каче-

ство свайного поля, на котором 
будет «расти» новое здание», –  
пояснил руководитель службы 
Госстройнадзора ЯНАО Павел 
Кузнецов.

Проект здания разработан 
архитекторами из Екатерин-
бурга на основе предложений 
градостроительного совета 
нашего города. В нем предус-
мотрены большой зал бракосо-
четаний, комнаты для жениха 
и невесты, гостей, удобные 
кабинеты для сотрудников, 
архив, зимний сад и зона для 
фотосессий.   

Как рассказала Эльвира Са-
дыкова, заместитель начальни-
ка управления архитектуры и 
градостроительства Админи-
страции города, место для стро-
ительства нового ЗАГСа в цен-
тральной части города было 
определено в соответствии с 
назначением композиций. Но-
вый объект гармонично впи-
шется в пространство микро-
района и украсит его облик.

ЗАГС планируют достроить 
до конца следующего года. А 
в нынешнем здании, после 
его реконструкции, разместят 
музей боевой славы. 

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.10.2019 № 1587 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 42 (1327) от 17 октября 2019 года на стр. 17).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

ДЛЯ ВАЖНЫХ В ЖИЗНИ ТОРЖЕСТВ
В Муравленко началось строительство нового здания ЗАГСа

 ] У нового здания ЗАГСа будет оригинальное архитектурное решение

 ] На первом этапе строителям необходимо  забить 160 десятиметровых свай / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Сейчас в приоритете –  
соблюдение сроков 
исполнения работ и 
качество свайного 
поля, на котором 
будет «расти» новое 
здание.

“
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

#нацпроект

ПОДЪЁМНЫЕ ДЛЯ ВРАЧЕЙ
Как решают кадровый вопрос в медицине

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

Одна из главных проблем в здравоохранении –  
нехватка врачей. Это актуально не только 
для нашего региона, но и всей страны. 
Ликвидировать кадровый дефицит в 
медицинских учреждениях позволят 
мероприятия, запланированные в 
национальном проекте «Здравоохранение». 
Врачи, приезжающие на работу в наш город, 
могут рассчитывать на существенную 
поддержку. 

На сегодняшний день в 
муравленковской больнице 
работают сто сорок три вра-
ча. Штат недоукомплектован. 
Требуются неврологи, психи-
атр-нарколог, офтальмолог, 
детский стоматолог и другие 
специалисты. Остро стоит во-
прос нехватки педиатров в 
образовательных учреждени-
ях. Они нужны и детской по-
ликлинике. Сегодня здесь о 
здоровье маленьких муравлен-
ковцев заботятся шесть врачей 
вместо десяти необходимых 
по штатному расписанию.

– Люди выезжают за пре-
делы города, устраиваются в 
платные клиники, выходят 
на пенсию или в декрет. Так 
и открываются вакансии. А 
этот отток не так быстро вос-
полняется, как хотелось бы. 
Ведь стоит задача не только 
найти врача, но и чтобы он 
был профессионалом своего 
дела, – поясняет ситуацию с 
нехваткой специалистов в 
городской больнице Наталья 
Кашкова, начальник отдела 
кадров. 

Работа по привлечению 
врачей в наш город ведется 
постоянно. Вакансии разме-
щены на сайте городской боль-
ницы, интерактивном портале 
Центра занятости населения 
и Всероссийском портале «Ра-
бота в России». Специалисты 
откликаются. За последние 
месяцы в город приехали де-
сять врачей – как молодые, так 
и с большим опытом. Среди 

них – педиатр, гинекологи, 
специалист ультразвуковой 
диагностики и другие.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!
На одну из предложенных 

вакансий откликнулся Мир-
лан Арыстанов, молодой врач-
уролог. Этого специалиста му-
равленковцы ждали целых три 
года. Мирлан окончил Омскую 
медицинскую государствен-
ную академию. Прошел орди-
натуру в Санкт-Петербурге и 
два с половиной года прора-
ботал в Югре. 

– Признаюсь, меня с первого 
взгляда влюбил в себя Север. 
Особенно волшебная, не ина-
че, зима! А с Муравленко я свя-
зан особыми узами, это родной 
город моей супруги. Поэтому, 
узнав, что здесь есть для меня 
вакансия, мы с женой быстро 
приняли решение переехать. 
Очень хороший город, люди 
отзывчивые, – говорит Мирлан 
Арыстанов. – Приятно удивило 
отношение сотрудников боль-
ницы. Сразу же рассказали о 
мерах социальной поддержки, 
поинтересовались, не нужда-
емся ли мы в жилье, помогли 
не только с трудоустройством, 
но и с переездом!

Сегодня каждый приезжаю-
щий в наш город доктор может 
рассчитывать на государствен-
ную поддержку – единовре-
менную денежную выплату 
в размере ста тысяч рублей, 
ежемесячную прибавку к за-
работной плате из окружного 

бюджета. Помимо денежных 
выплат, при поддержке город-
ской Администрации врачей 
обеспечивают и жилплощадью. 

– Нашему региону не хва-
тает специалистов узкой на-
правленности. Чтобы при-
влечь именно таких докторов, 
с прошлого года в округе на-
чала действовать программа 
«Врачи, нужные Ямалу». Со-
гласно проекту, медработники 
дефицитных специальностей, 
приехавшие из других регио-
нов в муниципалитеты с на-
селением менее 50 тысяч, по-
лучат один миллион рублей, –  
подчеркивает Наталья Кашко-
ва, начальник отдела кадров 
городской больницы.

В ТАНДЕМЕ  
С ПАЦИЕНТОМ

– Излучающие счастье гла-
за матери, крохотные милые 
детские личики и первый 
плач малыша – неотъемле-
мая часть моей профессии. 
Знаете, а ведь это не я выбрала 
её. Это она выбрала меня, – 
начинает свой рассказ Елена 
Иванова, акушер-гинеколог 
городской больницы. – Когда 
я была школьницей, многие 
одноклассники мечтали, что 
после выпуска поступят в ме-
дицинскую академию и станут 
врачами. Я же была уверена, 
что пойду по стопам мамы и 
свяжу свою жизнь с миром 
финансов – буду бухгалтером. 
Но всё решил случай. И за это 
я благодарна судьбе.

После окончания школы 
Елена подала документы в 
Омскую государственную ав-
тодорожную академию на эко-
номический факультет. А ее 
близкая подруга – в медицин-
ский, и стала так вдохновен-
но рассказывать о профессии 
врача, что сумела переманить 
и нашу героиню. В одно мгно-
вение Елена Александровна 
кардинально поменяла свои 
планы, которые вынашива-
ла в голове всю ученическую 
жизнь.

– Так и поступила в мед. Ро-
дители, честно говоря, были 

крайне удивлены, я, призна-
юсь, немного тоже. Всё случи-
лось так внезапно... Другие эк-
замены, другие предметы, на 
горизонте – совершенно иная 
жизнь. Но знаете, я ни разу не 
пожалела о своем решении, – 
говорит врач. – Во время учебы 
проходила практику в каче-
стве медсестры лор-кабинета. 
Думала, что тоже буду в даль-
нейшем заниматься лечением 
заболеваний уха, горла и носа. 
Однако после распределения, 
тоже по воле случая, попала в 
акушерство.

Благодаря производствен-
ной практике она не просто 
набралась опыта, а научилась 
находить подход к каждому 
пациенту, работать с ними в 
тандеме. Ведь, как отмечает 
Елена Иванова, лишь в этом 
случае обратившийся полно-
стью открывается своему вра-
чу, не утаивая важные детали. 
А от этого и зависит, как бы-
стро будет диагностировано 
заболевание и назначено со-
ответствующее лечение. 

– После окончания ака-
демии работала в районной 
больнице Тюкалинского рай-
она Омской области, – продол-
жает врач. – В нашем роддоме 
большинство пациенток были 
сложные. У одних непростой 
случай, у других – характер. 
Приходилось быть не просто 
акушером-гинекологом, но 
очень часто и психологом. Бе-
ременность – серьезная на-
грузка на организм будущей 
матери, женщины в этот пери-
од особенно нуждаются в под-

держке. Это может быть даже 
просто разговор по душам.

Елена Александровна назы-
вает акушерство «командным 
спортом». Гинеколог, анестези-
олог, неонатолог… Разные спе-
циалисты, но одна общая цель. 

– Мы отвечаем не только за 
мать, но и за ребенка. Ошибки 
недопустимы. Решения долж-
ны быть оперативными и при-
нятыми единогласно. А это дает 
особую психологическую на-
грузку. Поэтому наша работа –  
это экстрим, – отмечает спе-
циалист. – Но я ее очень люб- 
лю. Больше всего за тот вол-
шебный момент, когда на свет 
появляется новый человечек. В 
эти минуты мир за пределами 
родильного зала на некоторое 
время для меня просто пере-
стает существовать.

Акушерству Елена Иванова 
посвятила двадцать лет. Всё 
это время трудилась в Омской 
области. В этом году вместе с 
мужем приняла решение что-
то изменить в своей жизни, 
поэтому с удовольствием от-

кликнулась на приглашение 
Муравленковской городской 
больницы. И вот уже два меся-
ца работает в нашем роддоме. 

Отметим, что работа по 
привлечению квалифициро-
ванных медицинских кадров 
на Ямал продолжается. Об 
этом заявил губернатор Ямала 
Дмитрий Артюхов в ходе пря-
мого эфира, который проходил 
5 октября. В округе создадут до-
полнительные условия, чтобы 
вопрос с нехваткой врачей был 
решен.

 ] Мирлан Арыстанов работает врачом-урологом. Этого специалиста в городской боль-
нице ждали 3 года / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

Кстати

Работа по привлечению врачей в наш город ведется постоянно. 
Вакансии размещены на сайте городской больницы, 
интерактивном портале Центра занятости населения и 
Всероссийском портале «Работа в России». Специалисты 
откликаются. За последние месяцы в город приехали десять врачей –  
как молодые, так и с большим опытом. Среди них – педиатр, 
гинекологи, специалист ультразвуковой диагностики и другие.

 ] Акушер-гинеколог Елена Иванова умеет находить подход к каждой пациентке / ФОТО 

ЮЛИИ СИДАРЮК



КОЛОНТИТУЛБольше новостей
на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 43 (1328)

24 октября 2019 года 5С ПРАЗДНИКОМ!

#крупнымпланом #поздравляем!

Уважаемые автомобилисты 
и работники транспортных 

предприятий Ямала!

Поздравляю вас с профессиональным празд-
ником и благодарю за весомый вклад в со-
циально-экономическое развитие региона, 
комфорт и безопасность ямальцев.
Ваша профессия требует особых качеств – 
ответственности, мастерства, надежности 
и выдержки. А на ямальском Севере еще 
и готовности прийти на помощь всем, чья 
техника не выдержала погодных и дорожных 
испытаний. 
Сегодня на Ямале многое делается, чтобы 
повысить качество оказания транспортных 
услуг населению. Переход дорожно-комму-
нального парка и общественного транспорта 
на газомоторное топливо, внедрение инфор-
мационных технологий, разработка новых 
межмуниципальных маршрутов, установка 
теплых остановок – одни из действенных мер 
для удобства пассажиров, стабильной и без-
опасной работы автомобильного комплекса.
Желаю нашим водителям ясной погоды и 
шоферской удачи! Здоровья всем, благопо-
лучия и успехов!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

***
Поздравляю с Днем работников автомобиль-
ного транспорта всех, для кого автомобиль –  
это ежедневный труд, профессиональное 
призвание или увлечение всей жизни, фактор 
личного успеха и символ технического про-
гресса, скорости и комфорта.
Город Муравленко давно и плотно интегри-
рован в транспортную логистику региона. Для 
нас, северян, автотранспорт играет самую 
важную роль. В первую очередь, от него за-
висит бесперебойная и надежная работа по 
обеспечению жизнедеятельности города.
Работа водителя на Ямале нелегка, но от того 
еще больше уважаема. Профессионализм, 
товарищеская взаимовыручка, предельное 
внимание, организованность и ответствен-
ность всегда отличали водителей-северян. 
Водитель, как и сапер, не имеет права на 
ошибку, так как цена ошибок крайне велика.
Слова благодарности адресую ветеранам 
отрасли, всем, кто трудится на автобусах, 
грузовом и легковом транспорте. Верность 
профессии и водительские навыки служат до-
стойным примером для молодого поколения.
Самые добрые пожелания – специалистам, 
которые обеспечивают безопасность поездок: 
механикам, слесарям, диспетчерам, инжене-
рам, техникам.
Желаю вам неизменной удачи, ровных и 
легких дорог, здоровья и благополучия! Пусть 
ваши пути  всегда будут безопасными и при-
водят к родным людям и городам!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА

***
Примите самые искренние и теплые поздрав-
ления с вашим профессиональным праздни-
ком! Работа автомобильного транспорта с 
течением времени приобретает всё большее 
значение для самых разных отраслей, для 
развития города и региона. Мобильность, 
надежность, безопасность, высокий интел-
лектуальный потенциал становятся совре-
менными признаками профессиональной 
сферы, помогают протягивать немыслимые 
прежде логистические маршруты, служат 
гарантией стабильности экономических и 
торговых связей. Выражаю особую призна-
тельность ветеранам, чей опыт необходим 
для решения важных задач, стоящих перед 
отраслью. В этот  праздничный день желаю 
всем работникам автомобильного транспорта 
и дорожного хозяйства крепкого здоровья и 
благополучия в семьях!

Председатель Городской Думы
Александр ШАПОВАЛОВ                

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

В Муравленко сегодня работают несколько 
транспортных предприятий, но крупным среди 
них остается ООО «Муравленковская транспортная 
компания». Речь не только о штате предприятия, 
но и о географии его присутствия – это работа с 
ведущими нефтегазодобывающими компаниями 
страны. Организация труда на производстве также на 
достойном уровне.

– Конечно, нашим основным 
заказчиком уже несколько лет яв-
ляется акционерное общество «Газ-
промнефть-Ноябрьскнефтегаз»: это 
и грузоперевозки, и пассажирские 
перевозки на вахтовых автобусах, 
на месторождениях работает наша 
спецтехника, – рассказывает заме-
ститель генерального директора по 
эксплуатации Максим Тренин. –  
Среди заказчиков есть и нефтесер-
висные предприятия. Кроме того, 
наши работники сегодня трудятся 
на Новопортовском месторожде-
нии в рамках договоров, заклю-
ченных с «Газпромнефть-Ямал» и 
«Газпромнефть-Развитие». В Новом 
Уренгое ведутся работы в рамках 
сотрудничества с дочерним обще-
ством «Роснефти» «Роспан Интер-
нешнл», в Тарко-Сале – с «Новатэк-
Таркосаленефтегаз».

Сегодня в автопарке ООО «МТК» 
340 единиц техники. На предпри-
ятии в прошлом году заработала 
новая программа его обновления –  
за неполные два года здесь заме-
нили 86 машин, в ближайшие три 
планируется закупить еще 120.

В РЕЙС КАК В КОСМОС
Без гусеничных транспорт-

ных средств на Крайнем Севере 
со времен освоения и по сей день 
никуда. Их в Муравленковской 
транспортной компании сегодня 
четыре. Один из вездеходов сейчас 
бороздит просторы Романовского 
месторождения. 

– Это же машина, бывает, и ло-
мается, но чаще застревает в боло-
те. А кто может вытащить самую 
маневренную машину? Только я. К 
таким «сюрпризам» уже привык –  
самостоятельно справляюсь и знаю 
несколько способов вытащить свою 
«газушку» из болота, – рассказывает 
водитель тягача Валерий Квини-
кадзе. – Иногда я чувствую себя 

космонавтом: заеду в заснеженное 
болото, километров на 20, рядом –  
ни души, вокруг – белым-бело. 
Застрянешь или сломаешься –  
никто ведь тебе не поможет, здесь 
надеяться можно только на себя. 
Так закаляется характер.

Валерий Вахтангович – один из 
первых водителей в нашем городе, 
первопроходец в прямом смысле 
этого слова. Он сел за рычаг свое-
го вездехода больше 35 лет назад, 
когда приехал на Север по комсо-
мольской путевке. 

– Это был месяц май. Вокруг 
грязь, ни пройти ни проехать. На 
улице Молодёжной строился но-
вый бамовский дом, и мы зашли 
туда, чтобы не промокнуть – на 
улице шел дождь со снегом, – вспо-
минает Валерий Квиникадзе. – По-
том я часто возил жильцов этого 
дома сюда, на работу в управление 
технологического транспорта – УТТ, 
на своем снегоболотоходе, дорог-то 
тогда в Муравленко практически 
не было.

Своих первых пассажиров он 
помнит как сейчас: это были элек-
трики, которые тянули и проверя-
ли целостность линий электропе-
редачи в поселке Муравленковском 
и на месторождениях нашего реги-
она. Ездили на гусеничном транс-
порте маркшейдеры, изыскатели, 
а иногда приходилось возить на 
стойбища врачей и сотрудников 
милиции. Сегодня Валерий Вах-
тангович работает с электромон-

терами «Ноябрьскэнергонефти» –  
они выправляют опоры ЛЭП на Ро-
мановском месторождении.

– Вездеход он и есть вездеход, 
техника сегодня хоть и новая, но 
со временем мало изменилась. Из-
менились люди – в 80-е годы они 
были более открытыми, общитель-
ными – романтиками, одним сло-
вом. По тем временам я действи-
тельно скучаю, – говорит Валерий 
Квиникадзе. 

«МАРКУ ДЕРЖИМ»
На предприятии сегодня рабо-

тают 550 человек, 380 из них – это 
водители различной техники. Руко-
водство общества уделяет большое 
внимание повышению квалифика-
ции персонала.

– Готовых специалистов, соот-
ветствующих всем требованиям, 
сегодня очень сложно найти, по-
этому на нашем предприятии ра-
ботает программа обучения новых 
сотрудников, имеющих водитель-
ское удостоверение, другим спе-
циальностям, востребованным на 
предприятии, – это машинисты 
ППДУ, машинисты автокрана, кра-
на-манипулятора. Готовим также 
водителей по перевозке опасных 
грузов. Обучение проводится в 
других регионах за счет предпри-
ятия. Также у нас много приезжих 
специалистов, которые работают 
вахтовым методом. Для них на тер-
ритории предприятия созданы все 
бытовые условия для комфортного 
пребывания на вахте, – рассказы-
вает Максим Тренин. – Работает и 
совет молодых специалистов, за-
дача которого вовлечь в рабочий 
процесс новых сотрудников, моти-
вировать их к участию в спортив-
ных и культурных событиях пред-
приятия и города. Основные цели 
нашей компании сегодня – это на-
ращивать объемы работы, удер-
жать лидерство в сфере оказания 
транспортных услуг и постоянно 
повышать конкурентоспособность. 
Свою марку мы держим.

ОСТАВАТЬСЯ ПЕРВЫМИ 
СРЕДИ ЛУЧШИХ
Цели и задачи Муравленковской транспортной компании    

 ] Валерий Квиникадзе – один из первых водителей в городе, сел за рычаг  
своего вездехода более 35 лет назад / ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ТЕПЛО РОДНОГО ГОРОДА…
Именно таким стал Муравленко для Владимира Недашковского

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

В Муравленко Владимир Недашковский известен как 
активный общественник и председатель городского Совета 
ветеранов. Благодаря его инициативе в городе появился сквер 
Первопроходцев. Изданы книги о ветеранах Севера. Он и сам 
стоял у истоков развития тогда еще поселка. В 1988 году под 
его руководством и при непосредственном участии открылся 
Межшкольный учебный комбинат. 

Сегодня кандидат исторических 
наук, заместитель председателя Обще-
ственной палаты Ямало-Ненецкого 
автономного округа, обращаясь к стра-
ницам биографии, с особой теплотой 
вспоминает детство. Там, где он ро-
дился, сейчас зона отчуждения после 
аварии на Чернобыльской атомной 
станции. Своей родиной он считает 
город Овруч Житомирской области, 
куда мама привезла его годовалым 
ребенком к родным. «Моя семья по 
нынешним меркам была неполной, 
в свидетельстве о рождении в графе 
«отец» стоит прочерк, – рассказывает 
Владимир Иванович. – Но зато у меня 
было аж три мамы. Это моя родная, 
ее сестра и самая главная из всех – 
бабушка. Я с малых лет наблюдал за 
их тяжелым трудом. Видел, как они 
справляются с голодом, холодом. Не-
мало трудностей выпало на их долю. 
Но они несмотря ни на что продолжа-
ли любить жизнь. Стойкость и величие 
этих трех женщин закалили и мой 
характер. Именно им я обязан всем, 
что у меня сегодня есть».

ВИЖУ ЦЕЛЬ –  
НЕ ВИЖУ ПРЕГРАД

На школьных уроках Владимир Не-
дашковский увлекся историей. По-
ступление в Киевский государствен-
ный университет на исторический 
факультет стало его заветной мечтой. 
Он допоздна засиживался в библио-
теке, поглощая книгу за книгой. Но 
денег у семьи даже на дорогу не было. 
Поэтому сразу же после школы пошел 
работать. Разгружал мешки с сахаром 
на молочно-консервном заводе. Токар-
ничал. В результате добился своего. Ор-
ганизаторские способности, неуемная 
любовь к жизни, людям не остались не-
замеченными. Вскоре перспективного 
молодого парня избрали секретарем 
комитета комсомола профтехучилища 
в Овруче. Так началась его деятельность 
как человека, отстаивающего интересы 
других. Уже в 24 года Владимира Не-
дашковского назначили заместителем 
директора профтехучилища в горо-
де Малин Житомирской области, где 
коллектив состоял из ста пятидесяти 
педагогов и семисот учащихся. «Мы 
обучали трактористов, машинистов, 
электромонтеров, дояров, – вспоми-
нает Владимир Иванович. – Их под-
готовка была настолько серьезной и 
качественной, что наших выпускников 
приглашали на работу ведущие пред-
приятия всего Советского Союза». 

ПАРТИЯ СКАЗАЛА: НАДО!
Еще через три года Владимира 

Ивановича пригласили на работу ин-
структором, потом заместителем за-
ведующего отделом агитации райкома 
Коммунистической партии Украины. В 
этой должности он проработал очень 
долго. Успел обзавестись семьей, за-
щитить кандидатскую диссертацию. 
Его всегда волновала жизнь простых 
людей, их финансовое положение. 

Старался помогать каждому, кто об-
ращался к нему. 

В 1988 году с женой и двумя детьми 
Владимир Недашковский отправился 
на Крайний Север. «Так получилось, 
что мне поступило сразу два инте-
ресных предложения, – рассказывает 
он. – Переехать в Житомир и препо-
давать в вузе или начать новую жизнь 
в Ноябрьске. Я выбрал второй вариант. 
Тогда все ехали сюда на заработки. Мы, 
как и многие, планировали через три 
года вернуться на Украину. А сердце 
прикипело к этим местам навсегда».

ОТ ПЕДАГОГА  
ДО ОБЩЕСТВЕННИКА

Знакомство Владимира Ивановича 
с Севером произошло в ноябрьском 
профтехучилище № 39. Но уже через 
четыре месяца преподавания челове-
ку с опытом работы на руководящих 
должностях и организаторскими спо-
собностями доверили возглавить в по-
селке Муравленковском Межшкольный 
учебный комбинат. Правда, его еще 
предстояло основать. «Учреждение 
открывалось на базе бывшей первой 
школы, – вспоминает Владимир Ива-
нович. – Нужно было адаптировать 
помещение. Всё обустроить. Сформиро-
вать коллектив. Организовать учебный 
процесс. Думаю, у нас получилось».

В должности директора Владимир 
Недашковский работал три года. А по-
том начались трудные 90-е. Появились 
новые веяния, подул ветер перемен, 
и он решил себя попробовать в иной 
ипостаси. Ушел из учебного комбината 
в частную компанию – строительный 
кооператив «Зодиак», где несколько 
лет проработал начальником отдела 
снабжения. Завершил свою професси-
ональную карьеру уже в должности на-
чальника отдела социального развития 
НГДУ «Муравленковскнефть» в 2000 
году. В то время ветераны города Мурав-
ленко решили объединиться. И пред-
седателем городского Совета ветеранов 
был избран Владимир Иванович. К нему 
сразу же потянулись люди. Многие в 
городе были знакомы с его умением и 
желанием помогать в трудную минуту. 
Сегодня в этой общественной органи-
зации состоит более ста пятидесяти 
пенсионеров. Все они принимают ак-
тивное участие в жизни города. Многих 
объединил и Университет для пожилых 
людей, организатором которого также 
стал Владимир Недашковский. 

ПАМЯТЬ ХРАНИТ ИМЕНА
«Я благодарен этому городу, – гово-

рит он сейчас. – Мне пришлось общать-
ся с замечательными людьми. Очень 
запомнился первый глава сельского 
совета Александр Казимирович Тома-
шевский. Он был прекрасным чело-
веком. Любил этот город всей душой.
Навсегда в моей памяти остался и на-
чальник НГДУ «Муравленковскнефть» 
Вячеслав Николаевич Шевченко. Он 
тоже был человеком с большой буквы. 
Развитие Муравленко считал одной 

из основных своих задач. Надо отдать 
должное и Василию Алексеевичу Бы-
ковскому. Он оставил неизгладимый 
след в нашей истории». 

Сам Владимир Иванович ежедневно 
продолжает писать историю города. 
Всё, что в нём происходит, он прини-
мает близко к сердцу. Но не просто 
переживает. А старается сделать Му-
равленко лучше, красивее. Так, благо-
даря его инициативе в микрорайоне 
Молодёжном появился замечательный 
сквер Первопроходцев как дань памяти 
людям, построившим город. Биографии 
многих ветеранов Севера собрал Вла-
димир Иванович и на страницах своих 
книг. Одна из них – «Тепло родного 
города». «Эта память нужна не только 
героям публикаций, – поясняет Влади-
мир Недашковский. – Прежде всего – го-
роду, людям, детям и внукам, которые 
останутся здесь жить после нас». 

СЕВЕРЯНЕ –  
НАРОД ОТЗЫВЧИВЫЙ

Сегодня, прогуливаясь по родному 
городу, а именно таковым он считает 
Муравленко, Владимир Иванович с 
нежностью в сердце вспоминает пер-
вые годы после приезда на Север. Там, 
где он когда-то собирал грибы и ягоды, 

сейчас стоят дома, кипит жизнь. «В 
муравленковских домах всегда было 
тепло, из кранов текла чистая вода. 
Никогда не было продовольственной 
блокады. Сложности возникали тогда, 
когда приходилось добираться до аэро-
порта или железнодорожного вокзала. 
И то, стоило поднять руку, и попутные 
машины останавливались. Люди были 
всегда отзывчивыми и доброжелатель-
ными. Соседи ходили друг к другу в 
гости. Железные двери в подъездах 
никто не устанавливал, как сейчас. Воз-
можно, меньше уделялось внимания 
уборке снега во дворах. А когда он таял, 
мы просто обували резиновые сапоги, 
и проблема решалась», – вспоминает 
былые времена становления поселка 
и города Муравленко первопроходец 
Владимир Недашковский. 

В свободное время Владимир Ива-
нович много читает. Предпочитает 
научную литературу, увлекается и пси-
хологическими романами о смысле 
жизни. До сих пор, несмотря на свои 
74 года, занимается спортом. Бег, пла-
вание, настольный теннис и просто 
ходьба пешком. На вопрос о планах на 
будущее отвечает просто: «Жить даль-
ше в городе, в котором мне  комфортно, 
и радоваться каждому дню».

 ] Биографии многих ветеранов Севера собрал Владимир Иванович  
на страницах своих книг / ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА» 

 ] Владимир Недашковский гордится тем, что состоял в КПСС / ФОТО ИЗ ГОРОДСКОГО АРХИВА
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«Мой дядя по маминой линии вернулся с фронта 
в 1946 году. Первое, что он сделал, – рассказал, 
как воевали, какие испытания выпали на их 
долю, сколько товарищей потерял. А потом раз 
и навсегда запретил вспоминать о страшных 
событиях войны. Больше его никто никогда 
о них не спрашивал», – говорит Надежда 
Иванченко, племянница ветерана Великой 
Отечественной войны сапера Леонида Гетмана. 

Только спустя много лет, 
уже после того, как дяди Лёни 
не стало, Надежда отыскала 
в интернете наградные до-
кументы и узнала некоторые 
подробности боевого пути сер-
жанта Леонида Гетмана. Что-
то добавила мама Надежды, 
единственная оставшаяся се-
годня в живых сестра ветерана. 

БЫЛА МИРНАЯ ЖИЗНЬ
«Из рассказов бабушки и 

мамы я знаю, что родители 
дяди Лёни жили в Исилькуль-
ском районе Омской области. 
Там же и он родился, и его се-
стра Екатерина, и брат Семён. 
В тридцатых годах набирали 
людей на строительство Це-
линоградской железной до-
роги. Семья решила переехать 
в Казахстан. Жить пришлось 
в бараках. Отец дяди работал 
на стройке, а чуть позже его 
отправили в Омск учиться на 
машиниста. Леонид, самый 
старший сын, во всём помогал 
маме, был за главу семейства. 
В это же время они перебра-
лись в город Щучинск, в де-
ревянный двухэтажный дом, 
который находился рядом с 
железнодорожным вокзалом. 
Уже здесь в семье Гетман ро-
дилась еще одна дочь, Рая», –  
рассказывает Надежда. 

Леонид окончил 10 классов 
и в 1937 году поступил в Щу-
чинский педагогический тех-
никум, чтобы стать учителем 
начальных классов. Молодого 
педагога, успешно завершив-
шего обучение, направили в 
деревню Савинка, где тогда 
была изба-школа и не больше 
десяти учеников. Леонид стал 
не только учителем, но и ди-
ректором, завхозом, сторожем, 
приходилось даже самому на-
водить чистоту.

Проработал там совсем не-
долго, около полугода. Потом 
он получил повестку и был 
призван в ряды Красной ар-
мии. Службу Леонид Гетман 
начал в 1940-м на Дальнем 
Востоке. А через год, в день его 
рождения – 22 июня, началась 
Великая Отечественная война. 
Леониду тогда исполнился 21 
год. Его вместе с другими сол-
датами в товарных вагонах по-
везли в сторону Москвы. Дома 
остались ждать мама, отец, 
который всю войну прорабо-
тал машинистом тепловоза, 
младший брат Семён, сестры 
Екатерина и Раиса.

ОТ МОСКВЫ ДО БЕРЛИНА
Леонид Гетман служил 

сапером 126-го отдельного 
саперного батальона в соста-
ве 22-го стрелкового корпу-
са 58-й стрелковой дивизии. 

С боями прошел фронтовой 
путь от Москвы до Польши. 
Именно здесь, при перепра-
ве через реку Вислу, гвар-
дии сержант Гетман и полу-
чил свою первую награду –  
орден Отечественной войны 
II степени. «В наградном доку-
менте, который я нашла, сказа-
но, что Леонид Гетман, рискуя 
своей жизнью, перевозил на 
другой берег людей, боеприпа-
сы, эвакуировал раненых. Ему 
даже пришлось вплавь спасать 
раненых бойцов и офицеров, 
которые оказались в тонущей 
лодке. И всё это – под нещад-
ным обстрелом врага. Каждое 
мгновение он мог быть запро-
сто сражен пулей, но это его 
ничуть не остановило, – рас-
сказывает Надежда. – Еще одну 
награду – медаль «За отвагу» –  
дядя получил уже будучи ко-
мандиром отделения сапер-
ного взвода. В апреле 1945 года 
он проявил мужество и отвагу 
при расширении плацдарма 
на правом берегу реки Нейсе. 
Под огнем противника обез-
вредил 25 противотанковых 
мин и обеспечил безопасное 
движение пехоты и техники».

Войска 1-го Украинского 
фронта в то время проводили 
операцию по прорыву немец-
кой обороны на реке Нейсе, 
разгрому вражеских груп-
пировок в районе Котбуса и 
южнее Берлина, с последую-
щим наступлением на запад 
и выходом на рубеж Белиц, 
Виттенберг и реки Эльбы. 
Фашистская Германия хоть 
и сопротивлялась, но по все-
му чувствовалось, что она до-
живала свои последние дни. 
Остановить напор Красной 
армии уже было невозможно. 
Долгожданную Победу Леонид 
Гетман встретил в Берлине.

В Германии он получил 
травму глаза, и саперу при-
шлось долгое время провести в 
госпитале. Там ему поставили 
глазной протез. «Как рассказы-
вала мама, дядя Лёня как-то 
прислал из Германии неболь-
шую бандероль. В ней были на-
стоящие тетради, карандаши, 
ленточки для волос. Его сестры 
с интересом рассматривали 
содержимое, ведь в школе они 
имели возможность писать 
только на старых газетах. Ни-
чего больше не было, а тут на-
стоящие, с белыми листочка-
ми, тетрадки!» – вспоминает 
рассказы мамы Надежда. А 
сколько радости было, когда 
от Лёни приходили письма! Но 
самым счастливым моментом 
для всей семьи, конечно же, 
стало возвращение старше-
го сына и брата домой спустя 
долгие шесть лет разлуки. 

УДОСТОЕН ОРДЕНА
После возвращения Леонид 

Гетман уже больше никогда не 
вспоминал Великую Отече-
ственную войну. Для всей се-
мьи это было табу. «Дядю мож-
но понять, потому что за годы, 
которые он провел на вой- 
не, ему, как и другим фронто-
викам, многое пришлось пере-
жить. Мама рассказывала, что 
как-то однажды она увидела 
спину брата, всю в шрамах 
от пуль и осколков. Конечно, 
ему было тяжело вспоминать 
всё, что произошло с ним и его 
товарищами на фронте», – го-
ворит Надежда. 

После войны Леонид рабо-
тал продавцом в хозяйствен-
ном магазине. Женился. В 
1949-м у него родилась дочь 
Ольга. А еще через два года –  
сын Александр. В 1966 году 
Леонид Гетман с семьей пере-
ехал в Ставропольский край, 
станицу Георгиевскую, рабо-
тал там завхозом в школе. В 
1985 году, когда отмечалось 
40-летие Великой Победы, Ле-
ониду Гетману вручили орден 
Отечественной войны I сте-
пени. Он дожил до 50-летнего 
юбилея Победы. В июне 1995-
го отпраздновал свое 75-летие, 
а в августе его не стало.

Сын Леонида Гетмана вы-
брал профессию медика, стал 
хирургом. Невестка Тамара 
тоже врач, терапевт, работает в 
станице. Рядом с ней трудится 
и внучка ветерана Маргарита. 
Внук, Роман Гетман, преподает 
в Ставропольском медицин-
ском вузе, так же, как и его 
жена. Готовится продолжить 
династию врачей правнучка 
Леонида Гетмана, Кристина. 
Она учится в 11-м классе и со-
бирается поступать в меди-
цинский вуз.

Надежда тесно общается 
с родственниками из Став-
рополья. Когда выдается воз-
можность, приезжает к ним 
в гости, и вместе они идут на 
могилу дяди. Его правнучка 
Кристина, так же как Надеж-
да и другие родственники, 
заинтересована в том, чтобы 
сохранить историю семьи, 
поэтому помогает в поисках 
информации, фотографий. 
«Нам важно, чтобы и мы, и 
наши дети и внуки берегли 
память о герое – Леониде Гет-
мане, сражавшемся в годы 
Великой Отечественной вой- 
ны во имя Великой Победы и 
мирного будущего. Чтобы они 
знали и помнили историю сво-
ей семьи и страны», – говорит 
Надежда Иванченко.

#памятьжива

«О ВОЙНЕ БОЛЬШЕ НИ СЛОВА!»
Такое условие поставил родным вернувшийся с фронта Леонид Гетман

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

 ] 1940 год. Проводы в армию. В центре – Леонид Гетман, слева – 
брат Семён, справа – младшая сестра Раиса и сестра Екатерина

 ] 1945 год. Фото сделано в Дрездене после выписки из госпиталя / 
ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ГЕТМАН 

 ] Из наградного листа. Описание подвига, за который Леонид Гетман награжден орденом  
Отечественной войны II степени
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#традиции

Подарки в туеске
 zОксана Шостак, shostak.ov@muravlenko.media

Настоящий чум, хантыйская изба, лабаз… 
Приходя на подворье «Белой горы», 
ты окунаешься в традиционный уклад 
жизни и неповторимую атмосферу быта 
коренных малочисленных народов Севера. 
Этнографический комплекс под открытым 
небом действует в Муравленко на протяжении 
шести лет. Это место, куда не только можно 
прийти на экскурсию, но и стать участником 
различных национальных праздников. И даже 
прикоснуться к таинству обрядов... В этом году 
организация «Белая гора» готовится вновь 
удивить жителей нашего города. 

Общественная организация 
по содействию КМНС «Белая 
гора» была создана в Мурав-
ленко в 2013 году. Обустрой-
ство этнографического ком-
плекса велось и продолжается 
за счет городских и окружных 
грантовых средств. Курирует 
работу Геннадий Каткилев, 
председатель общественной 
организации. Для того чтобы 
создать национальный уголок, 
общественники приложили 
немало усилий. Они постара-
лись сохранить уникальную 
культуру коренных малочис-
ленных народов Севера, пред-
ставляя и передавая ее через 
традиции, быт и обычаи.

– Мы уже несколько лет со-
трудничаем с Региональным 
общественным движением 
«Ассоциация коренных мало-

численных народов Севера 
Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа «Ямал – потом-
кам!», которая помогает нам 
с финансированием. А совсем 
недавно общественная орга-
низация «Белая гора» стала 
победителем всероссийского 
конкурса лучших практик в 
сфере национальных отноше-
ний, – рассказывает Геннадий 
Каткилев.

Всероссийский конкурс 
проводился при поддержке 
Совета при президенте Рос-
сийской Федерации по меж-
национальным отношениям. 
Организаторами являются 
Общероссийская обществен-
ная организация «Ассамблея 
народов России», Автономная 
некоммерческая организация 
«Ресурсный центр в сфере на-

циональных отношений» в 
партнерстве с Общероссий-
ским общественным движе-
нием «Сотворчество народов 
во имя жизни». 

Проекты-победители будут 
презентованы на конферен-
ции «Устойчивое развитие эт-
нокультурного сектора», кото-
рая состоится в конце октября, 
и получат экспертную и орга-
низационную поддержку по 
дальнейшему продвижению 
и развитию.

– Впереди у нас много ра-
боты, по большей части ор-
ганизационной. Нам нужно 
освоить выигранные деньги – 
248 тысяч рублей. Они пойдут 
на приобретение выставочных 
экспонатов, материалов для 
декоративно-прикладного 
творчества, национальных 
музыкальных инструментов. 
Также на эти средства будет 
организован традиционный 
праздник «Ворна хатл», или 
«Вороний день», – продолжает 
Геннадий Каткилев.

На всероссийский уровень 
общественная организация 
«Белая гора» представила 
совершенно новый проект – 
«Сун мойлапса», в переводе 
с хантыйского – «Подарки в 
туеске». Его аудитория – ребя-
та дошкольного и младшего 
школьного возраста. Их будут 
знакомить с культурой наро-
дов Севера в игровой форме.

– Туесок – это берестяной 
короб цилиндрической фор-
мы. Мы его сделали собствен-

ными руками. Туда сложим 
«подарки», но не простые, а 
со смыслом. Дарить в букваль-
ном смысле мы их не станем. 
В туесок поместим куклы –  
ненецкие, селькупские, хан-
тыйские, а также различные 
атрибуты быта с орнаментами 
и многое другое. Это будет в 
некотором роде передвижная 
мини-выставка, с помощью 
которой мы познакомим дет-
вору в детских садах и школах 
с нашей национальной куль-

турой. Также в рамках проекта 
запланировано проведение 
мастер-классов по декоратив-
но-прикладному искусству. 
Ведь представители народа 
ханты славятся своим уме-
нием рукодельничать, и им 
есть чему научить и чем по-
делиться, – говорит Геннадий 
Каткилев.

Проект «Подарки в туеске» 
предполагает целый цикл ме-
роприятий, его реализация 
начнется уже в этом году.

 ] Знакомить с культурой народов Севера юных муравленковцев  
будут в игровой форме / ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

#впервые

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Такого в нашем городе еще не было. Популярный 
и любимый многими телезрительницами 
проект «Модный приговор» состоялся в 
Муравленко и поразил своими результатами. 
Его участницы, жительницы города в возрасте 
чуть за 60, заметно преобразились. Напомним, 
проект Центра социального обслуживания 
населения стал победителем грантового 
конкурса программы социальных инвестиций 
«Родные города» компании «Газпром нефть». 

Кульминацией проекта 
«Модный приговор» стало 
феерическое дефиле-шоу. В 
новых образах под бурные 
одобряющие аплодисменты 
перед экспертами и зрителя-
ми, пришедшими поддержать 
участниц родственниками 
предстали шесть финалисток. 

На протяжении нескольких 
месяцев женщины учились 
преображаться. На занятиях 
и мастер-классах с визажиста-
ми и парикмахерами изучали 
модные тенденции, узнавали 
много полезной информации 
о правилах красоты и здоро-
вья. Всю последнюю неделю 

перед финалом проекта тща-
тельно готовились и репети-
ровали. Тамара Григорович, 
участница проекта «Модный 
приговор», делится впечат-
лениями: «Проект создал пре-
красное настроение, я очень 
довольна всем, что получилось 
в результате! Отрадно, что о 
нас, женщинах старшего по-
коления, не забывают».

Другая участница проекта, 
Зайтуна Шакирова, добавляет: 
«Главное – не сидеть на месте, 
надо дерзать, любить себя и 
окружающий мир».

Женщины признаются: ре-
зультат стал сюрпризом даже 

для них самих. Говорят, «Мод-
ный приговор» помог преоб-
разиться не только внешне, но 
и внутренне, прибавилось сил, 
энергии и уверенности в себе. 

Специалисты, работавшие 
с участницами «Модного при-
говора», в один голос хвалят 
новоиспеченных модниц, ко-
торые проявили усердие и за-
просто усвоили массу новой 
информации, познали секреты 
самопрезентации и искусства 
хорошо выглядеть. 

Запустить «Модный при-
говор» удалось на базе Центра 
социального обслуживания 
населения. Это один из про-
ектов-победителей, полу-
чивших поддержку в рамках 
программы социальных ин-
вестиций «Родные города» 
компании «Газпром нефть». 
И, как отмечает автор проекта 
Елена Кишеева, уже задолго до 
окончания первого «Модного 
приговора» появилось много 
желающих принять в нем уча-

стие, и все они интересуются, 
планируется ли организовать 
еще один сезон.

В планах у сотрудников 
Центра соцобслуживания 
много новых идей. Их пока 
держат в секрете. Но финал 
«Модного приговора» показал: 
проект состоялся, и в этой за-
хватывающей игре в преоб-
ражение нет проигравших. 
Модные образы, наряды – их 
обладательницы выглядели 
блестяще!

«МОДНЫЙ ПРИГОВОР»: КРАСИВЫЕ И СЧАСТЛИВЫЕ!
Проект заметно преобразил участниц
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 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Первые выпускники муниципального 
профессионального училища в 1999 году 
получили профессии автомехаников, 
операторов по добыче нефти и газа, слесарей 
механосборочных работ, электромонтеров по 
ремонту и обслуживанию электрооборудования, 
портных, поваров-кондитеров.  
133 дипломированных специалиста – для города 
это было значимое событие. Так у выпускников 
школ появилась возможность получать 
начальное и среднее профессиональное 
образование, не выезжая за пределы 
Муравленко. Уже через год на базе нового 
образовательного учреждения открылся 
многопрофильный колледж.

Сегодня ММК выпускает 
студентов по 13 направлени-
ям, которые ежегодно меня-
ются в зависимости от требо-
ваний времени. По-прежнему 
самыми востребованными яв-
ляются специальности неф- 
тяной сферы и транспорта, 
энергетики, дошкольного об-
разования и IT-технологий. 
«Более трех тысяч наших вы-
пускников успешно трудятся 
на предприятиях города и Ар-
ктического региона, – говорит 
Александр Линденгольц, ди-
ректор Муравленковского мно-
гопрофильного колледжа. – Это 
свидетельствует, прежде всего, 
о высоком профессионализме 
сотрудников, эффективном и 
слаженном процессе обуче-
ния».

ВЫСОКАЯ ПЛАНКА
Одна из лучших педагогов – 

Наталья Белоусова, участница 
олимпиад и конкурсов инсти-
туционального, регионального 
и федерального уровней. Автор 
научно-методических работ, 
опубликованных на всерос-
сийском и международном 
уровнях, педагог с многолет-
ним стажем. Заслуженный 
работник образования Яма-
ло-Ненецкого автономного 
округа и почетный работник 
среднего профессионально-
го образования Российской 

Федерации. Окончила Сибир-
ский автомобильно-дорожный 
институт. В муравленковском 
колледже работает с первых 
дней его образования. Пре-
подает сложные технические 
дисциплины: инженерную 
графику, материаловедение, 
гидравлику, термодинамику. 
И с каким бы уровнем знаний 
ни приходили на ее занятия 
вчерашние школьники, при 
сдаче выпускных экзаменов 
студенты знают этот предмет 
только на 4 и 5. «После того, 
как в школах прекратили пре-
подавать черчение, ребятам в 
первое время стало сложнее 
у нас учиться, – поясняет На-
талья Дмитриевна. – Поэтому 
где-то надо и задержаться до-
полнительно, и заново объ-
яснить тему предмета. Только 
поработав индивидуально с 
каждым, можно выйти на вы-
сокий результат. В остальном 
сложностей не возникает. У 
нас хорошая материально-тех-
ническая база: приобретены 
металлографический микро-
скоп, твердомер, документ-ка-
мера, оборудован новый ком-
пьютерный класс. Производ-
ственники всегда снабжали 
нас натуральными образцами 
различных деталей. Сегодня 
современные технологии по-
зволяют выполнять практи-
ческие занятия виртуально. 

Даже инженерную графику 
ребята сейчас делают не вруч-
ную, а с помощью компьютер-
ных программ». 

ОПЕРЕЖАЯ ВРЕМЯ
В феврале 2017 года на базе 

колледжа был открыт Корпо-
ративный ресурсный учебный 
центр – уникальный и един-
ственный на Ямале по оснаще-
нию и методу подачи знаний. 
Он рассчитан на обучение 600 
человек в год. По своим учеб-
ным возможностям КРУЦ по 
праву называют авангардом 
в подготовке кадров, повы-
шении технических компетен-
ций сотрудников «Газпром-
нефть-Ноябрьскнефтегаза». 
Напомним, создание Корпора-
тивного ресурсного учебного 
центра – итог сотрудничества 
компании «Газпром нефть» и 
Администрации города. Ос-
новой лаборатории является 
полифункциональный трена-
жер, представляющий полно-
масштабную конфигурацию 
действующего оборудования 
в виртуальном процессе до-
бычи нефти и газа. Кроме того, 
КРУЦ – это еще и площадка 
для проведения всероссий-
ских олимпиад, региональных 
чемпионатов и конкурсов про-
фессионального мастерства. 

ПОГРУЖЕНИЕ  
В СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

Муравленковский много-
профильный колледж вне-
дряет лучшие практики из 
национального проекта «Об-
разование». Например, дуаль-
ная модель. Это организация 
обучения, при которой лек-
ционные занятия проходят 
в стенах колледжа, а практи-
ческие – непосредственно на 
предприятии. Еженедельно 
будущие электромонтеры от-
правляются в ООО «Ноябрь-
скэнергонефть». Студенты, 
обучающиеся по специаль-
ности «дошкольное образо-
вание», осваивают практи-
ку в прогимназии «Эврика» 
и детском саду «Непоседы». 
«Наши дошкольные учрежде-
ния прекрасно оснащены. Мы 
в реальных условиях отраба-
тываем умения будущих пе-
дагогов, – рассказывает Свет-
лана Бояркина, преподаватель 
спецдисциплин дошкольного 
образования. – Отрадно, что, 
например, в «Эврике» все пе-
дагоги-наставники – это наши 
выпускницы. В целом колледж 
обеспечивает дошкольные уч-
реждения города кадрами на 
70 процентов». 

ПО ИНДИВИДУАЛЬНОМУ 
МАРШРУТУ

Работодатели уже во время 
практики замечают выдаю-
щихся студентов и в будущем 
гарантируют им трудоустрой-
ство. Также существует прак-
тика, когда ребята начинают 
официально работать, будучи 
еще на третьем курсе. Сегодня 
в колледже таких 14 человек. 
Для них разработан индиви-
дуальный маршрут обучения: 

есть возможность посещать 
занятия в удобное время, при 
этом получать весь курс про-
граммы. 

Надо сказать, что 97 про-
центов студентов очного от-
деления Муравленковского 
многопрофильного колледжа 
получают образование бес-
платно. А это более 400 че-
ловек ежегодно. Перейти на 
бюджет есть возможность и 
у «платников» – нужно лишь 
стремиться к этому и проде-
монстрировать отличную уче-
бу. Она же позволяет ребятам 
получать хорошую стипендию. 

Кроме того, в колледже эф-
фективно работает учебный 
центр профессиональных ква-
лификаций для всех желаю-
щих сразу по 50 направлени-
ям. И этот спектр постоянно 
расширяется. Также в этом 
году переподготовку по фе-
деральной программе, то есть 
бесплатно, пройдут четыре 
группы предпенсионеров. Об-
учение для них организовано 
по пяти направлениям.

В ХОРОШЕМ КОЛЛЕКТИВЕ 
ПРИЯТНО РАБОТАТЬ

Некоторые выпускники 
возвращаются в колледж. Но 
уже в качестве преподавате-
лей. Среди них Иван Жлудов –  
молодой специалист. Свою 
жизнь планировал связать с 
нефтяной отраслью. А потому 
и получил свое первое обра-
зование здесь, в колледже. По 
окончании вуза с головой оку-
нулся в производство. Работал 
оператором по добыче нефти 
и газа, геологом, мастером и 
диспетчером пульта. До тех 
пор, пока не получил пред-
ложение попробовать себя в 
качестве преподавателя. «Я 
преподаю монтаж, эксплуата-
цию и ремонт промышленно-
го оборудования, охрану труда. 
Это непосредственно то, с чем 
я работал, – рассказывает Иван 
Сергеевич. – Студенты сегодня 
талантливые, способные. По-
этому сложностей не возни-
кает. Здесь приятно работать. 
Коллектив очень хороший, 
дружный». 

КУЗНИЦА КАДРОВ ДЛЯ АРКТИЧЕСКОГО РЕГИОНА
В колледже за 20 лет получили профессии более трёх тысяч студентов

ОБРАЗОВАНИЕ

Артём Мерзляков, студент 
3-го курса, специальность «раз-
работка и эксплуатация неф- 
тяных и газовых месторожде-
ний», участник региональных 
и всероссийских олимпиад, 
конкурсов исследовательских 
работ и конференций, облада-
тель стипендии губернатора 
ЯНАО:

– Учусь я здесь с огромным 
желанием. Трудностей не воз-
никает, потому что препода-
ватели всегда готовы помочь, 
подсказать, научить. Я всех их 
люблю и благодарен за всё.

Олеся Салихова, студент-
ка 3-го курса, специальность 
«компьютерные сети», отлич-
ница, участница региональ-
ных и всероссийских олимпи-
ад и конкурсов:

– У меня есть любимые 
места в колледже – это два 
кабинета, в которых прохо-
дят занятия, связанные с IT-
технологиями. Здесь я теряю 
счет времени. Это всё благо-
даря моим любимым препо-
давателям, которые смогли 
увлечь, – Максиму Викторовичу 
Бабушкину и Джавиду Зульфи-
гаровичу Зейналову, куратору 
Оксане Анатольевне Плеха-
новой.

Максим Швидко, студент 
3-го курса, профессия «свар-
щик (ручной и частично меха-
низированной сварки (наплав-
ки)», участник региональных 
и всероссийских олимпиад, 
обладатель стипендии губер-
натора ЯНАО:

– У меня все преподаватели 
в колледже любимые. Трудно 
кого-то выделить отдельно. 
Объясняют понятно, доход-
чиво, относятся к студентам 
уважительно. Всегда пережива-
ют за нас как за родных. Под-
держивают во всём, помогают. 

 ] Наталья Белоусова работает в колледже со дня основания, препо-
даёт сложные технические дисциплины / ФОТО НА ПОЛОСЕ ЮЛИИ СИДАРЮК

О колледже – с любовью
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#любимоеблюдо

КАРТА МИРА НА КУХОННОМ СТОЛЕ
В меню Яны Кузнецовой есть испанская паэлья и французский фруктовый салат

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

С самого детства мою героиню учили готовить 
разные блюда, баловали вкусностями, а стол 
в их доме буквально ломился от кулинарных 
изысков. Мама Яны Кузнецовой –  
профессиональный повар. Приехав в 
Муравленко, она работала в детском саду 
«Оленёнок», а теперь трудится в «Дельфине». 

Дочка выросла, но не свя-
зала свою профессию с кули-
нарией и поварским делом. 
Яна работает в социальной 
сфере, успешно реализует себя 
в проектной деятельности. О 
ее социальных проектах: «Ме-
диацентр «Наша версия» и 
«Творческие занятия «Фио-
летовый лес», уже известно 
далеко за пределами Ямала. 

Признается честно, что 
готовит только потому, что 
это необходимо. Однако если 

уж начинает, то ее не остано-
вить. Яна вместе с дочерью 
Владиславой очень любят пу-
тешествовать, и кулинарное 
вдохновение они черпают в 
поездках. Традиционному 
узбекскому плову на их ку-
хонном столе она предпочи-
тает паэлью по-барселонски, 
а фрукты как по велению вол-
шебной палочки превращает  
в салат или тропический кок-
тейль, как в лучших рестора-
нах Франции.

Паэлья по-барселонски
Ингредиенты

Голени куриные – 3 шт.
Перец болгарский – 2 шт.
Лук репчатый – 1 шт.
Лук красный – 1 шт.
Горошек зеленый – 100 г
Масло растительное – 30 мл
Паста томатная – 1 ст. л.
Бульон куриный – 1 стакан
Шафран – 0,5 ч. л.
Рис круглый – 120 г
Соль, перец черный молотый – по вкусу

Приготовление

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

ДЕЛО ВКУСА

Сырный суп 
«Венесуэла»

Ингредиенты

Сырок плавленый – 2 шт. (180-200 г)
Колбаски копченые – 150 г
Картофель – 3 шт.
Морковь – 1 шт.
Лук репчатый – 2 шт.
Чеснок – 3 зубчика
Масло растительное – для жарки
Вода – 1,2 л
Соль, зелень – по вкусу
Сухарики 

Приготовление

Овощи очистить и нарезать. В неболь-
шом казане обжарьте чеснок на раститель-
ном масле в течение нескольких секунд. 
Сразу добавьте лук и морковь, жарьте до 
прозрачности. После положите в казан 
колбаски и через пару минут добавьте кар-
тофель. Продолжайте жарить, помешивая, 
около 10 минут. Посолите по вкусу. Далее 
влейте воду и варите около 15 минут, до 
готовности картофеля. В это время натрите 
плавленый сырок на крупной терке, до-
бавьте его в суп, помешивайте до полного 
растворения. Выключите плиту и посыпьте 
блюдо рубленой зеленью. Сырный суп с кол-
басками подавайте к столу с сухариками.

Салат «Доброе утро, 
Париж!»

Ингредиенты

Апельсин – 1 шт.
Киви – 1 шт.
Авокадо – 1/2 шт.
Банан – 1 шт.
Йогурт – 100 г
Зёрна граната – 150 г

Приготовление

Тщательно, можно с помощью щетки, 
моем апельсин. Нарезаем его на кольца 
толщиной 1,5–2 см и извлекаем мякоть. 
Нарезаем ее на кусочки и перекладываем 
в тарелку. Очищаем киви и нарезаем ку-
биками. Аналогично поступаем с бананом 
и авокадо. Заправляем все ингредиенты 
йогуртом. Перемешиваем. Апельсиновые 
кольца размещаем на большой плоской 
тарелке. Выкладываем в них получив-
шийся салат и украшаем ягодами.

Приятного аппетита!

Промойте куриные голени. Очи-
стите лук, подержите его в чашке с 
холодной водой 2-3 минуты, после 
чего нарежьте мелкими кубиками. 
Шафран необходимо положить в 
миску и залить 30 мл теплой воды.  
Разогрейте на сковороде раститель-
ное масло, высыпьте в него луковую 
нарезку и обжарьте в течение 3-4 
минут до румяности. В это время 
удалите плодоножку и семена у бол-
гарского перца, промойте его в воде 
и нарежьте средними кубиками. До-
бавьте в сковороду и вместе с луком 
обжарьте еще 2 минуты. Затем по-

ложите куриные голени и томатную 
пасту и обжарьте еще 5-6 минут, по-
мешивая. Всыпьте промытый рис. 
Влейте воду с шафраном и куриный 
бульон. Накройте сковороду крышкой 
и тушите всё при среднем нагреве 
конфорки около 20 минут. Добавьте 
в сковороду замороженный зеленый 
горошек. Тушите блюдо еще около 10 
минут под крышкой, не забыв посо-
лить и поперчить. Выключите плиту 
и дайте настояться готовой паэлье 
еще 5 минут. К столу не забудьте по-
дать свежую зелень, чеснок и какой-
нибудь соус, например, сметанный.


